

No.30- CEDMEB



## Avances informativos

¿Qué objetivo se impuso la "operación Gedeón" contra Venezuela?

Indígenas colombianos denuncian incumplimiento del Gobierno



## Contexto político internacional

Colonialismo en tiempo de pandemia

Guaidó ya eligió una embajada para huir y envió maletas

Científicos sugieren que el covid-19 se propagó rápidamente por todo el mundo ya a finales de 2019

## Artículos de Análisis

El azote del autoritarismo en la era de la pseudociencia

Los trabajadores de la salud piden precaución sobre el lanzamiento de 5G





## 1. Avances Informativos

---

- Canciller Arreaza instó a Comunidad Internacional a condenar agresión contra Venezuela orquestada por Gobierno de Colombia

El canciller de la República Bolivariana de Venezuela, Jorge Arreaza, instó este miércoles a la Comunidad Internacional a denunciar y condenar la agresión contra Venezuela, orquestada y perpetrada por el Gobierno de Colombia, encabezado por Iván Duque, de quién se ha demostrado vínculos con el narcotráfico, asesinatos a líderes sociales y grotescas violaciones diarias a los Derechos Humanos (DD.HH.).

Fuente: VTV

Más en:

<https://www.vtv.gob.ve/canciller-arreaza-comunidad-internacional-agresion-venezuela-gobierno-colombia/>

- ¿Qué objetivo se impuso la "operación Gedeón" contra Venezuela?

Este 3 de mayo iniciaron en Venezuela una serie de incursiones marítimas en la zona costera de Macuto, estado La Guaira (norte), por parte de grupos armados procedentes de Colombia que fueron neutralizados por acciones conjuntas entre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) y las Fuerzas de Acciones Especiales (FAES).

Sin embargo, la denominada "operación Gedeón", que busca generar desestabilización, violencia y atentar contra miembros del Gobierno venezolano, tuvo su continuidad el 4 de mayo y, nuevamente, las fuerzas de seguridad del Estado venezolano le hicieron frente, esta vez, con el apoyo del pueblo organizado en la localidad de Chuao, ubicada en el estado Aragua (norte).

Fuente: TeleSur

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/venezuela-claves-incursion-armada-naval-operacion-gedeon-20200503-0044.html>



- **Fauci descarta teoría de que coronavirus se originó en un laboratorio chino**

El máximo experto de Estados Unidos en enfermedades infecciosas, Anthony Fauci, dijo que el SARS-CoV-2, el virus que causa la COVID-19, no pudo haberse creado de forma artificial ni haber sido manipulado de forma deliberada.

Fauci, director del Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas, hizo los comentarios el lunes en una entrevista con National Geographic.

Al responder a una pregunta sobre evidencia de que el virus fue fabricado o liberado por accidente en un laboratorio de China, Fauci dijo que "si analizamos la evolución del virus en los murciélagos, y lo que hay en este momento, nos inclinamos muy fuertemente a considerar que este (virus) no pudo haber sido ser creado de forma artificial ni manipulado de forma deliberada: Es la manera en la que las mutaciones evolucionan naturalmente".

"Varios biólogos evolucionistas muy calificados han dicho que todo lo que tiene que ver con la evolución gradual en el transcurso del tiempo indica que evolucionó en la naturaleza y luego saltó a otra especie", dijo.

Fuente: Xinhua en Español

Leer más en:

[http://spanish.xinhuanet.com/2020-05/06/c\\_139033161.htm](http://spanish.xinhuanet.com/2020-05/06/c_139033161.htm)

- **China deja de usar dólar en transacciones bursátiles**

El gobierno de China sorprendió al mundo y decidió cancelar el dólar en las transacciones bursátiles y comerciará oficialmente con una nueva moneda digital



estatal e-RMB, el nuevo yuan chino en lugar de la moneda estadounidense, en un paso audaz e importante en la historia económica del país

Esto significa que el dólar se ha vuelto inexistente en el comercio chino, por lo que caerá bruscamente frente al yuan chino y podría afectar los mercados mundiales.

Todos los mercados mundiales quedaron sorprendidos por la decisión. La noticia fue discutida en el programa de BBC World English.

Fuente: Últimas Noticias

Leer más en:

<http://www.ultimasnoticias.com.ve/noticias/mundo/china-deja-de-usar-dolar-en-transacciones-bursatiles/>

## ▪ Indígenas colombianos denuncian incumplimiento del Gobierno

Exigieron al presidente Duque actuar y gobernar para todos los colombianos, incluyéndolos como sujetos colectivos de especial protección constitucional. Los pueblos indígenas, sus autoridades, cabildos, asociaciones y organizaciones afiliadas a la Organización Nacional Indígena de Colombia (Onic) denunciaron el incumplimiento de ayuda por parte del Gobierno de Iván Duque a los pueblos indígenas, poniendo en riesgo su supervivencia física y cultural.

En un comunicado de la Onic, resaltaron que a un mes de las declaraciones de la ministra de Interior de Colombia sobre ayuda para la comunidad indígena, "la realidad en nuestras comunidades es otra muy distante".

Fuente: TeleSur

Leer más en:

<https://www.telesurtv.net/news/indigenas-colombianos-denuncian-incumplimiento-gobierno-20200506-0014.html>



## 2. Contexto Internacional

---

### ▪ Colonialismo en tiempo de pandemia

*Por Estevan Silva y Ramón Grosfoguel en: Jugada crítica. Telesur*

Esteban Silva

Quedan 17 territorios NO AUTÓNOMOS en el mundo, establecidos y reconocidos por la cuarta comisión de descolonización de Naciones Unidas. Hay otros territorios y pueblos, que no están ahí reconocidos, pero tienen dependencias coloniales, luego de rezagos colonialistas y neocolonialistas, como es el caso de Puerto Rico, Palestina.

A la luz de la pandemia, hay un caso pendiente, que es el caso de Sahara Occidental, que son los únicos saharuís árabes, que hablan español en el África del norte, cuyo territorio está ocupado por el reino de Marruecos, bajo una lógica colonialista, donde hay cifras poco transparentes sobre casos de contagios de coronavirus, en territorios ocupados.

La Nación Boricua (Puerto Rico) ahora es víctima de una tercer pandemia, porque previamente están la corrupción y el Huracán María.

Ramón Grosfoguel

En Puerto Rico decimos que “cuando en la metrópoli hay resfriado, en la colonia hay pulmonía”. Con esta metáfora se dice que si las cosas están mal allá, imagínate como están en la colonia. Esto se puede ver desde el punto de vista de la gran depresión que está entrando los Estados Unidos de Norte América (esto no es una recesión), y esto va a tener unas consecuencias nefastas para Puerto Rico. Porque ésta Nación no tiene soberanía sobre nada, y claro ahora con la pandemia se ve obviamente condiciones como las de Nueva York.

Puerto Rico en los últimos años, debido a la intervención del imperio EEUU, sobre todo con la “promesa” que un eufemismo que se da a esa institución controlada por Wall Street, donde Puerto Rico debe pagar la deuda antes de garantizar un servicio al pueblo. O sea, que con



el presupuesto de la Isla, primero se paga a los bonistas e inversiones y si sobre, se da a salud y educación.

La realidad que en Puerto Rico, se han perdido 14 mil empleos para personal del sistema de la salud. Existen 66 hospitales, pero se privatizaron 52. Actualmente en medio de la pandemia han expulsado de sus labores y desempleado a 400 trabajadores de la salud. Por otro lado, la misma Nación no puede emitir ningún criterio sanitario para el pueblo, ni restringir vuelos de Nueva York.

Fuente: TeleSur

Leer más en:

[https://www.youtube.com/watch?v=UUqFR\\_4-AV0](https://www.youtube.com/watch?v=UUqFR_4-AV0)

- **Guaidó ya eligió una embajada para huir y envió maletas**

Un alto dirigente chavista revela los planes del líder opositor Juan Guaidó para fugarse a una embajada europea tras la fallida incursión marítima en Venezuela.

“Por cierto yo les voy a decir algo: ya Juanito escogió la embajada para dónde quiere irse. Ya la escogió. Es europea. Él sabe de lo que yo estoy hablando. Ya y que mandó unas maletas ¿Qué tendrán esas maletas? Vamos a ver qué pasa”, desveló el martes el presidente de Asamblea Nacional Constituyente venezolana (ANC), Diosdado Cabello.

Durante su programa semanal ‘Con el Mazo Dando’, el dirigente venezolano aseguró que la oposición venezolana, liderada por Guaidó, está involucrada en la abortada incursión naval del pasado domingo, cuando un grupo de “mercenarios terroristas” trató de ingresar en territorio venezolano a través de la costa de La Guaira, la zona marítima más cercana a Caracas (la capital).

Cabello confirmó también que el ataque fallido tenía como objetivo asesinar al presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, para establecer una junta cívico militar,



liderada por el exgeneral Raúl Baduel y con participación de Guaidó, jefe del Parlamento en desacato y autoproclamado "presidente interino" del país.

Fuente: HispanTV

Leer más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/venezuela/465359/cabello-guaido-huir-europa>

- **Pompeo afirma que la inteligencia de EE.UU. "todavía está averiguando con precisión" donde se originó el covid-19**

Asimismo, aseguró que "China todavía se niega a compartir la información que necesitamos para mantener a la gente segura".

El secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, criticó este miércoles a Pekín por falta de transparencia en torno de la pandemia del coronavirus y señaló que el comienzo del patógeno sigue siendo objeto de investigación por parte de la inteligencia de Washington.

"China podría haber evitado que el mundo cayera en un deterioro económico global. Tenían una opción, pero en cambio China ocultó el brote en Wuhan", declaró el político durante una rueda de prensa en Washington.

"El enemigo es el virus, no China"

Por su parte, el Instituto de Virología de Wuhan niega rotundamente ser el origen del covid-19, subrayando que "no hay forma" de que provenga de su laboratorio. Los científicos chinos, así como la mayoría de los expertos de otros países, sostienen que el virus se transmitió a los humanos a partir de un reservorio animal, como ocurrió con la neumonía atípica por el coronavirus SARS-CoV, que se originó en las civetas.

Fuente: Russia Today

Leer más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/352299-pompeo-afirmar-inteligencia-eeuu-todavia>



- Científicos sugieren que el covid-19 se propagó rápidamente por todo el mundo ya a finales de 2019

Encuentran evidencias de que el coronavirus infectó a personas en Europa, EE.UU. y otros lugares semanas antes de que se reportaran los primeros casos. Varios científicos aseguran que el nuevo coronavirus se contagió entre personas al menos desde finales del año pasado y se debió propagar muy rápido después de la primera infección, según indican en un estudio publicado en la revista *Infection, Genetics and Evolution* el pasado 5 de mayo.

Esos investigadores tomaron más de 7.600 conjuntos de genomas públicos de todo el mundo, analizaron la aparición de la diversidad genómica a lo largo del tiempo y obtuvieron unos resultados "en línea con las estimaciones anteriores".

"Esto descarta cualquier escenario que suponga que el SARS-CoV-2 pudo haber estado en circulación mucho antes de ser identificado y, por lo tanto, ya ha infectado a grandes segmentos de población", una conclusión que no permitiría suponer que algunos grupos de personas ya podrían haber desarrollado alguna inmunidad.

Fuente: Russia Today

Leer más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/352259-cientificos-sugieren-covid-19-propagar-todo-mundo-finales-2019>

- Científico destituido asegura que Washington minimiza la amenaza del coronavirus

Un excientífico estadounidense a cargo del desarrollo de medicamentos y vacunas presentó el martes día 5 de mayo una denuncia en la que asegura que fue expulsado por haber expresado sus preocupaciones sobre el nuevo coronavirus a la Casa Blanca, la cual minimizó la amenaza, indicó.

Rick Bright, exdirector de la Autoridad de Investigación y Desarrollo Avanzado Biomédico (BARDA), una división



del Departamento de Salud y Servicios Humanos (HHS), dijo a través de sus abogados en la denuncia que expresó su preocupación por el virus en enero, pero se enfrentó a la resistencia del jefe del HHS, Alex Azar, y otros altos funcionarios de la administración.

"El doctor Bright actuó con urgencia para comenzar a abordar esta pandemia, pero se encontró con la resistencia del liderazgo del HHS, incluido el secretario Azar, que parecía tener la intención de minimizar esta amenaza que ha sido catastrófica", asegura la denuncia de 89 páginas presentada ante la Oficina de Asesoría Especial de Estados Unidos, agencia independiente del Gobierno que puede investigar y enjuiciar abusos contra empleados federales.

Fuente: CGTN

Leer más en:

<https://espanol.cgtn.com/n/2020-05-06/DIDHIA/cientifico-destituido-asegura-que-washington-minimiza-la-amenaza-del-coronavirus/index.html>

### 3. Covid-19 en Nicaragua

---

- **Estas son las medidas preventivas para enfrentar el Covid-19 en Nicaragua**

Este el avance de las medidas preventivas para enfrentar la Covid-19 que están realizando los Gobiernos Locales. Esta información corresponde a partir del 1 al 5 de mayo.

Los Gobiernos Locales en coordinación con el Minsa, continúan implementando las medidas preventivas para enfrentar la Covid-19, sumando las acciones de limpieza y desinfección en los espacios públicos de mayor concurrencia de visitantes como mercados, centros educativos, parques, alcaldías, terminales de buses y unidades de transportes.

Fuente: El 19 Digital

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103089-estas-son-las-medidas-preventivas-para-enfrentar-el-covid-19-en-nicaragua>



- **Medidas implementadas para prevenir el Covid-19 en centros penitenciarios de Nicaragua**

Entre las medidas que se toman para prevenir la Covid-19 en los centros penitenciarios de Nicaragua están el lavado de manos a familiares que visitan los centros penales, desinfección de paquetes, charlas con familiares, así como con funcionarios y presos.

Augusto César Sandino Monje, Director Médico a nivel nacional del sistema penitenciario explicó que desde que inició la pandemia se han tomado medidas de manera gradual.

Medidas indicadas para la aplicación constante para prevenir el Covid-19

Detalló además que se han puesto afiches, banners, y se desinfectan las llantas de los vehículos que ingresan, así como el calzado, además del uso de medios audiovisuales para promover las actividades preventivas.

Fuente: El 19 Digital

Leer más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103037-medidas-implementadas-para-prevenir-el-covid-19-en-centros-penitenciarios-de-nicaragua>

#### **4. Covid-19 Perspectivas económicas e implicaciones sociales**

- **Pronostica Comisión Europea recesión récord este año, con España, Italia y Grecia como países más afectados**

La Comisión Europea pronostica que la zona euro va a experimentar una recesión del 7,7 % este año, acompañada de una caída de la inflación y un aumento del desempleo. Según los pronósticos del organismo, Grecia, España e Italia mostrarán una caída del PIB de más del 9 %, la mayor de la eurozona.



"Europa está experimentando un 'shock' económico sin precedentes desde la Gran Depresión", dijo el comisario europeo de Asuntos Económicos y Financieros, Paolo Gentiloni, citado por Reuters.

**Fuente: Granma**

Más en:

<http://www.granma.cu/mundo/2020-05-06/pronostica-comision-europea-recesion-record-este-ano-con-espana-italia-y-grecia-como-paises-mas-afectados-06-05-2020-11-05-37>

## 5. Artículos para el análisis

---

- El azote del autoritarismo en la era de la pseudociencia

*Por Colin Todhunter*

El índice de letalidad para COVID-19 es tan bajo que hace que la respuesta de bloqueo sea totalmente desproporcionada. Sin embargo, se nos pide que aceptemos ciegamente las narrativas del gobierno y las políticas basadas en ellas.

Hacer que un país entero se vaya a casa y se quede en casa tiene costos incalculables e inmensos en términos de bienestar y medios de vida. Esto en sí ha creado una sensación generalizada de pánico y crisis y es en gran parte el resultado de las medidas tomadas contra la 'pandemia' y no del virus en sí. Ciertos epidemiólogos han dicho que hay muy poca evidencia sólida sobre la cual basar las políticas de cierre, pero esto no ha impedido que los políticos actúen como si todo lo que dicen o hacen esté basado en una ciencia sólida.

El bloqueo no sería merecido si tuviéramos que adoptar genuinamente un enfoque basado en el conocimiento. Si observamos las primeras proyecciones de Neil Ferguson del Imperial College en el Reino Unido, había exagerado enormemente el número de posibles muertes resultantes del coronavirus y ahora ha retrocedido sustancialmente. Ferguson tiene un



historial a cuadros, lo que llevó al periódico británico The Telegraph a publicar un artículo titulado "¿Cuán precisa fue la ciencia que condujo al bloqueo?" El artículo describe las predicciones erróneas previas de Ferguson sobre las enfermedades infecciosas y varios expertos plantean serias dudas sobre el modelado que condujo al bloqueo en el Reino Unido.

El modelo anterior de Ferguson para la propagación de epidemias fue tan impreciso que puede ser difícil creer que cualquiera pueda tener fe en cualquier cosa que diga, sin embargo, sigue siendo parte del grupo de asesoramiento científico del gobierno del Reino Unido. Las autoridades ahora están hablando de "facilitar" los bloqueos, pero Ferguson advierte que el bloqueo en el Reino Unido solo se levantará una vez que se haya encontrado una vacuna para COVID-19.

Plantea la pregunta: ¿cuándo se responsabilizará a Ferguson por su trabajo actual y previamente defectuoso y sus predicciones exageradas? Porque, sobre la base de su modelo, el Reino Unido ha estado encerrado durante muchas semanas, cuyos resultados están afectando los medios de vida y el bienestar de la población que son y continuarán superando con creces los efectos de COVID. 19)

Según un estudio académico de 1982, un aumento del 1% en la tasa de desempleo se asociará con 37,000 muertes [incluyendo 20,000 ataques cardíacos], 920 suicidios, 650 homicidios, 4,000 ingresos a hospitales estatales y 3,300 ingresos a prisiones estatales. Tenga en cuenta que para el 30 de abril, solo en los EE. UU., 30 millones habían solicitado beneficios de desempleo desde que comenzó el cierre. Entre el 23 y el 30 de abril, unos 3,8 millones solicitaron prestaciones por desempleo. Antes de la crisis actual, la tasa de desempleo era del 3,5%. Algunos predicen que eventualmente podría llegar al 30%.

Ferguson, cuyo modelo fue la base de políticas en otros lugares además del Reino Unido, es tan culpable como cualquiera de la situación actual. Y es una situación que ha sido impulsada por un gobierno y una narrativa de miedo promovida por los medios de comunicación que ha hecho que los miembros del público le tengan tanto



miedo al virus que muchos han estado exigiendo nuevas restricciones de su libertad por parte del estado para 'salvarlos'. Incluso con la promesa de aliviar el bloqueo, las personas parecen temer aventurarse en el futuro cercano gracias a la campaña de miedo a la que han sido sometidas.

Fuente: Globalresearch.ca

Leer más en:

<https://www.globalresearch.ca/authoritarianism-age-pseudoscience/>

- **El revisionismo pandémico: la lechada de cal de George W. Bush**

*Por el Dr. Binoy Kampmark*

"Nuestros enemigos son innovadores e ingeniosos. Y nosotros también. Nunca dejan de pensar en nuevas formas de dañar a nuestro país y a nuestra gente. Y nosotros tampoco. - Presidente George W. Bush, 5 de agosto de 2004

El odio es desorientador y, con el tiempo, se convierte en una forma de fanatismo duradero. Los ataques contra el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, tienden a caer en este campo. Se justifican muchas críticas a su conducta a menudo grotesca, desde su conversión del alto cargo a un espectáculo de agarres e interrupciones en las redes sociales, hasta su total disminución del tono. Ha llevado la moral de los vestuarios y la ética de la sala de juntas corporativa de los Estados Unidos a la Casa Blanca. En los anales de la presidencia de los Estados Unidos, no favorecerá bien, pero tampoco debe verse necesariamente como una catástrofe singular. Hay otros contendientes más valiosos para los historiadores de la corte a considerar.

Uno de ellos debe ser George W. Bush, quien, fiel a sus palabras mal pronunciadas, nunca dejó de pensar en nuevas formas de dañar a los Estados Unidos y su gente. Este fue un presidente que declaró con confianza que podría haber cosas como un "Eje del Mal" en las relaciones internacionales; que el mapa del Medio



Oriente necesitaba ser reescrito en sangre, una vez más, en una aventura de colegial aventurero; y proclamó una Guerra Global contra el Terror con una especie de alegría loca que toleró una cultura extrajudicial de tortura, entregas y sitios negros de la CIA. "Mi sangre estaba hirviendo", escribe en ese doloroso, y en su mayor parte irremediablemente poco confiable leer Puntos de decisión. "Íbamos a descubrir quién hizo esto y patearles el trasero". Esta no fue una búsqueda marcada por la necesidad de pruebas sólidas, ya sean las armas ficticias de destrucción masiva de Saddam Hussein o los vínculos forjados entre Bagdad y Al Qaeda. Al destruir un país, la terca motivación puede resistir el resumen probatorio.

A nivel nacional, el mandato de Bush supervisó una hinchazón del estado de seguridad nacional, engordada por una vigilancia ineficaz e intrusiva junto con el uso de poderes de estilo imperial que menospreciaron el funcionamiento del Congreso. Se redujeron los estándares de contaminación del aire; se alienta la tala de áreas silvestres y se insinúan las intrusiones de religión en las políticas presenciadas.

Al responder al huracán Katrina, uno de los eventos naturales más devastadores en la historia de Estados Unidos, el presidente se distinguió al continuar sus vacaciones en su extenso Prairie Chapel Ranch en Crawford, Texas, antes de acortarlo. Una vez comprometido en respuesta, nunca podría disipar la imagen del desapego de la catástrofe. Alabar el desempeño desalentador del director de la Agencia Federal para el Manejo de Emergencias, Michael Brown ("estás haciendo un gran trabajo") no ayudó.

Al timón del imperio de EE. UU. Durante ocho años estuvo una persona de cuestionable peso cognitivo e inmadurez permanente de fraternidad, que tenía una comprensión del lenguaje entretenida y defectuosa (el empresario no era una palabra francesa; subestimado, y todo eso) y un tenue agarre realidad. Durante su tiempo en el cargo, las fuerzas oscuras dirigidas por el vicepresidente Dick Cheney movieron los hilos y alentaron a este presidente manqué. El hecho de que el país obtuvo su primer presidente negro, elegido no por



ser necesariamente irresistible al ofrecer un pequeño cambio, sino por no ser Bush, podría dar una idea de la impresión que dejó en Estados Unidos.

Fuente: Globalresearch.ca

Leer más en:

<https://www.globalresearch.ca/health-workers-call-caution-5g-roll-out/>

- **Los trabajadores de la salud piden precaución sobre el lanzamiento de 5G**

*Por: Alan Hope*

Unos 400 médicos y 900 trabajadores de la salud firmaron una carta abierta al gobierno, instándolos a tener precaución con respecto al despliegue por parte de Proximus de un precursor de la próxima generación de datos móviles, conocido como 5G.

La carta de seis páginas sale bajo el nombre de Hippocrates Electromog Appeal. La semana pasada, Proximus comenzó a probar su versión "5G Light" de la nueva generación en 30 comunas de Bélgica, cuyo momento critica la organización.

"Aunque podría ser una simple coincidencia, esto nos parece indecente en un momento en que la gente lucha para superar un drama humano que nos concierne a todos. Al mismo tiempo, las organizaciones de consumidores han publicado rápidamente artículos que afirman que la tecnología no es peligrosa", escriben los autores.

La población ha estado cada vez más expuesta a la radiación electromagnética en las últimas décadas, desde teléfonos inalámbricos en el hogar hasta la saturación actual de Internet de alta velocidad, teléfonos móviles, wifi en el metro y el creciente Internet de las cosas, dice la carta.

Ahora viene 5G, o al menos por el momento, una especie de 4G +, que promete ser mucho más poderoso.

"Sin embargo, la seguridad de esta exposición nunca se ha demostrado", dicen los autores. "Por el contrario, se está acumulando evidencia de su nocividad. Desde 2011, además, la radiación electromagnética de las



tecnologías inalámbricas ha sido considerada por la OMS como posiblemente cancerígena, en gran parte debido a los mayores riesgos de gliomas y neuromas acústicos en usuarios a largo plazo".

Fuente: Globalresearch.ca

Leer más en: <https://www.globalresearch.ca/health-workers-call-caution-5g-roll-out/>



## CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

## CONTACTOS

Correo: [cedmeb@unan.edu.ni](mailto:cedmeb@unan.edu.ni)

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann

## DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d-Escoto Brockmann  
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"  
Pista de la UNAN-Managua

## LICENCIA



El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

## IMÁGENES DE PORTADA

- Arsenal militar, Operación Gedeón, Venezuela. Fuente: TeleSur
- Indígenas en América del Sur en contexto de pandemia, Fuente: Russia Today
- Antena de telecomunicación, Fuente: Globalresearch.ca